
黄埔荔枝“飞”到新加坡
RCEP助力中新人民共享一树鲜荔枝

文/图 羊城晚报记者 柳卓楠 实习生 张小悦

黄埔区荔枝种植的历史超过
千年，现种植面积超2万亩，其中百
年以上古荔枝树超1万亩，传统荔
枝品种有20多个。据了解，本次发
货的古树荔枝以糯米糍为主，主要
在新加坡生鲜电商平台上销售。

“这批荔枝是今天凌晨 4点
采摘的，百年古树荔枝采摘难度
高，但果质更为清爽甘甜，果肉
饱满多汁。”在发车现场，广东顺

天道智慧农业农民专业合作社
总经理钟国城告诉记者，为了保
鲜，他们特地选择了果皮稍微厚
一点的荔枝作为外销鲜果。

“保鲜对于出口来说非常重
要。比如我们鲜果 采 用 1℃-
3℃的保鲜，在这个温度下可
以保存三到五天，这样是可以
保证到达国外售卖时的新鲜
程度，这种程度的保鲜破损率

在 1%。”钟国城说。
从知识城到狮城，为黄埔荔

枝“牵线搭桥”的是中新广州知
识城投资开发有限公司。“当下
最应季的就是荔枝，我们团队第
一时间便对农产品企业进行深
度走访，联合区农业、商务、海关
等部门一起，全程跟进出口检验
检疫、报关等环节。”知识城合资
公司副总裁张德隆说。
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羊城晚报讯 记者谭铮、实习
生刘天曲报道：“广州给我的感觉
就是一个家。”来自马来西亚的蔡
佩娥说。7月26日，由广州市人民
政府新闻办公室主办的“我在湾区
看世界——广州中外友好交流故
事会”在广州智慧城市运行中心多
功能厅举行。来自经贸、文化、科
研等不同领域的驻穗外籍人士共
聚一堂，分享他们与广州的故事。

广州，一座让人感
受到家一般温暖的城市

目前在中山大学孙逸仙纪
念医院基础与转化医学研究中
心担任研究员和博士生导师的
蔡佩娥，是一名来自马来西亚的
医学人才。在分享她与广州的
故事时，蔡佩娥提到，她来广州
已经四年了，感觉广州就是她的
家。2021 年 5 月至 6 月，在广州
应对新冠肺炎疫情的过程中，她
加 入 了 核 酸 检 测 的 医 护 队 伍
中。在参与核酸检测的过程中，
蔡佩娥深刻地感受到广州这座
城市的魅力。她说：“那一刻，
我看到广州不是一个很‘自我’
的城市。在大家需要帮忙的时
候，这座城市里的人，一起站出
来，给人一种大家庭的感觉。”

除了如蔡佩娥博士这样的医
疗人才，广州一直以来也注重与
不同国家各类人才的互动交流。
广州黄埔中乌国际创新研究院院
长、广东独联体国际科技合作联盟
秘书长郭凤志在交流故事会上介
绍，广东独联体国际科技合作联盟
是在“一带一路”框架下，开展国际
科技高端人才产业和国际教育合
作机构。“机构成立13年来，我们
开展与中亚、东欧和独联体国家等
的国际技术引进工作。我们引进
了新材料、新能源、电子信息、生
物医药等近600项技术在大湾区
开花结果。”郭凤志说，通过联合

研究、联合实验验证，共同建立联
合研发中心等，让高科技成果在
广州进行产业转化。郭凤志还透
露，每年的12月 25日，广东独联
体国际科技合作联盟还精心准备
了鲜花、美酒与水果，请国外的志
愿者帮忙送到参与合作的国外专
家与国际友人的家中。双方在学
科交流之余，也有了情感上的交
流与往来。

广州，需要更好地
讲述自己的故事

广州市开发区投资促进局全
球招商总监贺励平（Peter He-
lis ）则在交流故事会中分享了
他与广州的经贸故事。据了解，
长期以来，贺励平致力于推动德
国乃至欧洲和中国的经贸往来和
交流。通过自身在中欧积累和建
立的资源网络，他为中德两国互
联互通、经贸往来、投资招商牵线
搭桥，推动包括德国巴伐利亚州、
德国汉堡、中德工业城市联盟等
国际项目在大湾区的发展。

在谈到广州的活力这一话题
时，贺励平表示，在他看来，广州
乃至粤港澳大湾区有非常强的经
济韧性，但如果想要更多人了解
广州，了解广东，了解粤港澳大湾
区，则需要更多讲好中国故事的
人。“广东人勤劳、务实、低调。在
过去的40年里，他们让这片土地
发生了巨大的变化。但如果要外
国人了解这里，我觉得要学会更好
地讲述自己的故事。”贺励平说。

当天，华南美国商会会长哈
利·赛亚丁博士、尼日利亚驻中国
协 会 主 席 力 王（Oba King-
swill）、专业摄影师亚历山大·劳
埃德（Alexander Lloyd）以及意
大利籍企业代表巴特（Naddei
Umberto）也向出席活动的嘉宾
分享了自己对广州的感受以及对
粤港澳大湾区发展的期待。

投十元游戏币就可以操纵铁杆捞鱼捞龟

商场摆设“活体动物娃娃机”
是“残忍”还是“有趣”？

文/图 羊城晚报记者 黄士 实习生 谢绮琪

7月 24日，“广州一商场出现活体动物娃娃机”话题
引发公众热议：有市民认为通过操纵杆捕捞活鱼活龟的
场面“过于残忍”；也有市民反馈自己亲手捕鱼养鱼是一
种“新鲜体验”。25日上午，羊城晚报记者现场走访“活
体动物娃娃机”了解到，目前有关部门已介入调查，“鱼捞
捞”和“龟捞捞”正在整改中。

计划检修期间要停电？
广州供电局：绝大多数不停，全程“无感”

快递员倒卖信息给诈骗分子
驾培平台未有效保护学员隐私

广州警方专项整治个人信息超范围采集违法犯罪，已侦破
相关案件160余起，刑拘400余人

在 对“ 案 例 二 ”中 的
案件进行侦办时，广州警
方 进 行“ 一 案 双 查 ”，对
该 公 司 的 网 络 系 统 全 面
开 展 网 络 安 全 和 数 据 安
全检查。检查发现，该公
司 在 系 统 平 台 网 络 安 全
防护方面存在不少问题。

广州警方检查发现，
该 公 司 开 发 的“ 驾 培 平
台”存储了驾校培训学员
的姓名、身份证号、手机
号、个人照片等信息 1070
万余条，但该公司没有建
立 数 据 安 全 管 理 制 度 和
操作规程，对于日常经营
活 动 采 集 到 的 驾 校 学 员
个 人 信 息 未 采 取 去 标 识
化和加密措施，系统存在
未 授 权 访 问 漏 洞 等 严 重
数 据 安 全 隐 患 。 系 统 平
台 一 旦 被 不 法 分 子 突 破
窃取，将导致大量驾校学
员个人信息泄露，给广大
人 民 群 众 个 人 利 益 造 成
重大影响。

根 据《中 华 人 民 共
和 国 数 据 安 全 法》的 有
关 规 定 ，广 州 警 方 对 该
公司未履行数据安全保
护 义 务 的 违 法 行 为 ，依
法处以警告并处罚款人
民币 5 万元的行政处罚，
开创了广东省公安机关
适 用《中 华 人 民 共 和
国 数 据 安 全 法》的
先 例 ，对 数 据 安
全 治 理 作 出 了
积 极 探 索 和
实践。

从 2021 年 10 月下旬开始，
广州市某公司陆续收到合作方
驾校及当地运营部门投诉，有
第三方人员冒充该公司工作人
员，自称可以绕开该公司开发
的“驾培平台”配套的车载终端
打卡机制，让驾校学员在不到
现场练车的情况下，在系统完
成练车学时的累积，从而完成
监管部门对驾考练车学时的严

格要求。
广州警方经深入研判，挖

出一作案团伙。该团伙通过技
术手段非法破解“驾培平台”系
统，将虚假的培训数据包发送
至平台服务器，对学员的学时
进行修改，以达到帮助学员快
速完成培训和驾校快速盈利的
目的。该团伙的非法行为，严
重危害道路交通安全，情节十

分恶劣。
今年 5 月 12 日，广州警方

开展收网行动，抓获包括技术
开发和代理在内的 3 名犯罪嫌
疑人，现场缴获一批用于实施
破坏信息系统行为的计算机设
备。经初步统计，该案共涉及
30 余间驾校、90 余台驾校教练
车培训终端、5000 余名驾校学
员，该团伙牟利约 35 万元。

7 月 26 日上午，广州市公
安局新闻办公室召开新闻发
布会。记者从会上获悉，今
年以来，广州警方在 2022 年
广州民生实事“个人信息超
范围采集整治治理”专项工
作 和“ 净 网 2022”专 项 行 动
中，结合开展夏季治安打击
整治“百日行动”，全链条打
击侵犯公民个人信息等突出
网络违法犯罪，全角度防范
网络安全风险隐患，全网域
整治网络违法有害信息，取
得了显著成效。

今年以来，广州警方重点
严打黑客攻击破坏、侵犯公
民个人信息等源头性犯罪和

“网络水军”、网络黄赌、网络
助考等黑灰产业链犯罪。上
半年，共侦破网络主侦案件
160 余起，依法刑事拘留 400
余人。

同时，广州警方全面加强
关键信息基础设施网络安全
风险隐患排查整治。上半年
共对 25 万个网站开展专项排
查，走访检查重点单位 934 家
次，发现并通报 400 余个安全
隐患，督促相关单位排除隐
患、堵塞漏洞。对未履行网
络安全职责、未落实网络安
全技术措施的单位，依法作
出行政处罚 261宗。

此外，广州警方还全面加
强涉“黄赌毒”、涉枪爆、涉网
络诈骗等违法有害信息的清
理整治。今年上半年，共清
理处置各类违法有害信息 6
万多条、违法栏目 230 个，指
导网站过滤拦截违法有害信
息 120 万条，对发布违法有害
信息网民“拍肩膀”警示教育
3600 多次，依法处罚传播违
法有害信息网民 62人。

今年 1 月，广州警方在对
冒充客服诈骗类警情进行分
析研判时，发现境外诈骗分子
非法获取被骗事主快递收件
信息的线索。经侦查发现，个
别快递企业工作人员在履职
过 程 中 ，通 过 人 工 偷 拍 等 方
式 ，非 法 获 取 快 递 面 单 信 息
（包 括 收 货 人 、手 机 号 、收 货

地 址 、商 品 名 称 、商 品 数 量
等），并通过层层中介人员倒
卖给境外诈骗分子，为其实施
冒充客服类诈骗犯罪提供信
息支撑。

广州警方经深入侦查，挖
出广州市多个非法获取倒卖
快递面单信息、为境外诈骗分
子提供帮助的团伙。

4 月 1 日 、5 月 12 日 至 5
月 24 日 ，广 州 警 方 开 展 5 次
收 网 打 击 行 动 ，共 抓 获 70 余
名 犯 罪 嫌 疑 人 ，缴 获 快 递 面
单 信 息 187 万 余 条 ，初 步 统
计 涉 案 金 额 约 350 余 万 元 ，
摧 毁 了 一 条 向 境 外 诈 骗 分
子 提 供 快 递 面 单 信 息 的 犯
罪 链 条 。

文/图
羊城晚报记者 付怡

实习生 张小悦
通讯员 王秉新 张毅涛

邱礼宏

案例三

“驾培平
台”存储个人
信 息 超 千 万
条，未履行数
据 安 全 保 护
义务

案例二 三人团伙非法破解“驾培平台”系统，修改学员学时

案例一 快递员工倒卖快递面单信息，为境外诈骗分子提供帮助

警方查获的涉案物品

“感觉广州就是一个家”
“我在湾区看世界——广州中外友好交流

故事会”在穗举行

羊城晚报讯 记者马灿、实
习生谢绮琪报道：这两天，广州
近期计划检修停电信息表在微
信流传，这些地方都会停电吗？
记者了解到，广州供电局绝大多
数检修工作已实现检修期间不
停电，全程“无感”，这就像“定
期体检”，全年常态化开展。面
对高温，南方电网发布恶劣天气
预警，倡议市民高峰时段尽量减
少大功率电器同时使用，降低设
备超负荷跳闸风险，避免故障停
电的发生。

计划停电是什么？计划停
电，就是提前预设安排的停电计
划，是供电企业保障客户用电需
求的一项日常工作，其目的是通
过设备日常检修维护和电网升
级改造，确保电网安全可靠运

行。任何国家、城市的供电企业
都需要计划停电，计划停电能保
障大家生产、生活的需要。

计划停电对老百姓有何影
响？其实，绝大多数情况下，计
划停电并不会真的停电。为什
么 ？ 因 为 电 网 企 业 有“ 转 供
电”。转供电就是一个地方有两
条或两条以上线路供电，多处电
源相互配合。这样就能在某条
线路有计划停电需求时，通过另
一条线路供电，保障用户的正常
用电。

此外，除了转供电，供电部
门还会采用发电车供电，不停电
作业等多种方式，尽量降低对居
民的影响。目前，广州计划停电
可转供电率已经达到95%以上，
用于户全程“无感”。

针对网上“漠视生命”，是否
“合法经营”的争议，“活体动物
娃娃机”的相关负责人吴女士做
出了回应。“入驻商场的设备有
较强的过滤系统和供氧系统，能
确保鱼缸内的卫生和小鱼的存
活率。目前广州除了时尚天河
商场，在六元素体验天地商场也
有入驻。”

此外，广州时尚天河商场
相关负责人雷先生明确，该娃
娃 机 是 属 于 合 法 经 营 行 为 。

“ 我 们 内 部 把 它 称 作 金 鱼 捕
捞 机 。 在 商 户 正 式 入 驻 前 ，
我们会审核它的资质和相关
证 件 ，同 时 也 会 考 量 卫 生 安
全问题。”

事实上，网上有评论指出
时尚天河商场此前圈养过孔

雀之类的动物，更对它们现今
的去处有所质疑。对此，雷先
生表示：“商场所引进的孔雀
和这次的鱼龟都是非保护性
动物，而且都是通过合法渠道
购入。离开时尚天河商场的
孔雀目前已转由专业的孔雀
养殖户饲养。”

那么，“活体动物娃娃机”究
竟何去何从？雷先生透露，市场
监管局已介入调查，目前正在配
合整改中。此外，吴女士告诉记
者：“我们的初衷是希望小朋友
和动物有更多亲密接触，并不是
虐待它们。后续会充分听取市
民的反馈进行改进，如升级工厂
技术，分享捕后养殖知识等。同
时也会配合相关部门的相关要
求进行整改。”

回应：属于合法经营，后续会按要求整改

活体动物娃娃机”俨然成
为小朋友喜爱的“新式玩具”。
正在逛街的市民潘女士说：“我
觉得这种方式挺新颖的，小朋
友很喜欢玩。”此外，在娃娃机
前歇息的白先生表示：“这些
养着鱼和乌龟的娃娃机具有
一定的观赏性，说不定会成为
消费热潮。”

然而，记者在走访中也听
到了很多质疑的声音。“这种
捕捞方式对动物不太友好，铁
勺在鱼缸里捞很容易伤到鱼

体。”市民罗女士说。和罗女
士持相同想法的附近商铺店
主黄女士表示，其经常看到被
捞起的乌龟由于未对准出口
处的容器而砸落在地上，场面
十分“残忍”。

此外，市民朱女士告诉记
者 ：“ 无论 消费 形式 再热门 ，
我们都应该尊敬生命。商家
可以试图转换成更‘温和’的
营 销 方 式 ，如 用 套 圈 或 通 过
抓玩偶兑换真鱼的方式获得
小动物。”

声音：热门消费的背后应是尊敬生命的冷思考

外表类似于“娃娃机”的机
器里装的不是布偶玩具，而是活
鱼和活龟？7月25日上午，记者
现场走访广州时尚天河商场内
的这三台“特殊”的娃娃机，发现
确有其事。

记者在现场观察到，一名家
长用手机扫描娃娃机上的二维
码兑换了10元游戏金币，随即
通过操纵杆移动鱼缸内的铁勺，
对准“目标”，按下确认键，一只

乌龟便随铁勺上升，而后掉进娃
娃机出口。

据了解，该“活体动物娃娃
机”于7月18日引进时尚天河
商场，试营业一周期间吸引了
众多家长和小孩围观，在现场
捕捞活鱼活龟。“每到下午就很
多小孩来捞鱼，经常排队都排
到我家店门口了。”娃娃机营业
点后侧的某店主严女士向记者
反映。

走访：一周前开始试营业，吸引小孩围观捕捞

近日，“知识城到狮城，
RCEP助力黄埔荔枝首秀新
加坡——黄埔特色农产品知
识城出海发车仪式”在中新
广州知识城举行。

红彤彤的黄埔荔枝在“提
速降温”配送下，从知识城
“飞”往新加坡，从“树上”到
“机上”不过4小时。这也是
《区域全面经济伙伴关系协
定》（简称RCEP）生效后广州
黄埔区出口到RCEP成员国
的首批荔枝。据了解，黄埔区
今年出口新加坡荔枝重量约
为1000公斤。

2022 年 1 月 1 日，《区域全
面经济伙伴关系协定》正式生
效。作为全球规模最大的自由
贸易协定，RCEP 的成员国包括
东盟十国、中国、日本、韩国、新
加坡等。借助 RCEP 的政策红
利，黄埔荔枝“乘风”出海。

“这是黄埔荔枝第一次推向
国际市场。借力 RCEP，打通了
黄埔荔枝外销的重要环节，黄埔
荔枝的出口不仅规范化、规模
化，黄埔品牌也得以享誉国外。”
黄埔区农业农村局相关负责人
表示，今年黄埔区出口新加坡荔

枝重量约为1000公斤。
“我们的农产品出口不只是

荔枝，接下来还会借助RCEP的
平台，将更多的特色农产品销往
国外市场，如橄榄、板栗、甜橙
等。”钟国城介绍着自己未来的出
口计划。

农产品规模化“出海”

“保鲜破损率”为1%

黄埔荔枝发往新加坡


